
我们车队共有技术人员3名，
包括 1名技术 队 长 和 2 名 技 术
员 。 我们会在专业上注重对技
术人员的培养 ， 全力支持他们
充 电 。 去年 ， 正值车队更换新
车。 我们就请来分公司技术部的
工作人员 ， 还有厂家的工作人
员， 来到车队讲解车辆的特性还
有注意事项， 一共举办了三次。
培训后， 大家的反响很好， 表示
这种理论结合实际的授课方式非
常 “解渴”， 为今后更好地开展
工作提供了很多具有指导意义的
帮助。

此外， 我们还会提供给技术
人员更多学习的信息。 工会还设
有职工书屋， 给技术人员提供一
些相关专业书籍。 现在我们的技
术人员都具有一定的专业能力，
技术队长成永刚已经成为高级保
修工， 机务员李铁樑和脱小刚是
修理工技师。 不仅是他们个人能
力在提高， 近两年， 车队技术专
业各项指标在分公司也名列前
茅， 这为他们开展技术革新打下
了坚实的基础。

技术保障对于公交顺畅运行起着很重要的作用， 近些年， 北京公交客二分公司第十二车队很注重技术
人员的培养， 为他们提供各种各样的学习机会。 不仅如此， 技术人员也在不断思考， 让很多技术革新出现
在车队中。

新发地批发市场是首都居民
的 “菜篮子” ， 在职工日常生
活中扮演着重要角色。 在新发地
批发市场上， 活跃着众多商户，
这些商户多数是外来务工人员。
工会应如何为这些商户提供贴心
服务？ 为此本报记者采访了丰台
花乡新发地村工会主席胡志锋。

记者： 我了解到， 为了更好
地为商户服务， 新发地村工会出
面， 在新发地批发市场成立了两
个联合工会？ 联合工会是怎样成
立的？

胡志锋： 是的。 新发地批发
市场是我们的一个下属单位， 小
摊小贩多 ， 且多为外来务工人
员， 如何更好地维护这些流动商
户的权益是我一直思考的问题。
我首先考虑的是成立行业工会，
把这些流动商户纳入到行业工会
中来。 但是实际建起来很难， 这
些商户目的是赚钱， 对工会认同
感不高。 直接上门， 一个个摊位
跑建会， 肯定比较难， 于是我找
到了新发地批发市场工会， 毕竟
他们跟商户更熟悉， 由市场工会
出面， 跑商户， 商量成立联合工
会。 经过两三个月的运作， 去年
12月底， 北京新发地市场果蔬联
合工会成立了， 会员100多人。

果蔬行业有了联合工会后 ，
今年3月份， 我们又开始筹备服
装商品行业的联合工会。 经过多
次细致沟通， 包括成立联合工会
对职工有哪些好处， 工会能提供
哪些服务等， 说服了商户， 最终
今年5月底， 我们另一个行业工
会北京新发地绿野康达联合工会
成立了， 会员有40多人。

点评 ： 行业联合工会的成
立， 有利于打破同行业商户之间
的隔膜 ， 促进商户行业内的交
流， 而且会让商户更有归宿感。
行业联合工会能为商户提供一系
列服务， 商户也可借助工会这个
平台， 维护自身的权益， 加强同
行间的互帮互助。

记者： 建会后是如何为商户
服务的？

胡志锋： 联合工会成立后 ，
我们首先想到了为会员办京卡·
互助服务卡。 毕竟他们都是外来
务工人员， 京卡里有免费保险，
而且逛公园、 购物、 看电影、 买
书、 健身、 汽车美容等生活的方
方面面， 都能享受到优惠。 有了
想法后， 我们马上跟联合工会的
负责人沟通， 让会员提交了身份
证复印件、 手机号， 还有一些个
人情况简介。 材料收齐后， 我们
先录入信息， 然后报到花乡总工
会， 由花乡总工会工作人员录入
会员信息库， 然后我们拿着相关
材料去北京银行办京卡， 两个月
后， 商户们就拿到了京卡。 以后
我们会逐步探索， 让商户享受到
更多工会服务。

点评： 京卡是工会会员的福
利卡， 这张小小卡片上， 凝结着
工会对职工浓浓的关爱。

【边聊边论】

被访者 胡志锋/记者 余翠平

□本报记者 盛丽 文/摄

宋琪珍： 我今年25岁， 北京
市农村户口。 今年6月， 我被一
家酒店管理有限公司聘用， 安排
我做了前台收银员， 负责办理客
人入住、 离店等手续， 月薪2500
元。

9月8日， 我因发烧到医院看
病， 医生给我开了病休证明， 我
打电话给部门经理说明情况并请
假，第二天补交了病假条。 9月15
日至19日，我又休了5天病假， 事
后也交了医院出具的病休证明。

国庆节放假期间我再次生
病， 医生给开了病假条， 于是在
10月8日至10日又休了3天病假。

10月10日， 在我休病假时， 单位
领导非但没有给予关心和安慰，
还在没有任何理由和说明的情况
下将我辞退 ， 而且不给经济补
偿。 请问： 酒店这样辞退我合法
吗？ 我应该怎样维权？

胡芳 ： 从您介绍的情况来
看， 酒店将您辞退属于用人单位
单方解除劳动关系， 单位要这么
做必须符合 《劳动合同法》 规定
的解除情形， 并履行法定程序，
否则属于违法解除劳动合同 。
《劳动合同法》 第48条规定， 用
人单位违反本法规定解除或者终

止劳动合同， 劳动者要求继续履
行劳动合同的， 用人单位应当继
续履行； 劳动者不要求继续履行
劳动合同或者劳动合同已经不能
继续履行的， 用人单位应当依照
本法第87条规定支付赔偿金。

在10月8日至10日您休病假
期间， 酒店将您辞退， 按照劳动
法律法规的相关规定， 根据您实
际参加工作年限和在本单位工作
年限 ， 可以享受三个月的医疗
期 ， 在医疗期内 ， 如果您没有
《劳动合同法》 第39条规定的严
重违反单位规章制度等法定情
形 ， 酒店不得单方解除劳动合

同。 现在酒店在没有任何理由和
说明的情况下将您辞退， 违反了
《劳动合同法》 的相关规定， 应
属违法解除劳动合同。 建议您到
北京市总工会的法律服务中心申
请劳动争议调解， 或到劳动仲裁
委直接申请仲裁， 要求酒店继续
履行劳动合同或者要求酒店支付
违法解除劳动合同的赔偿金。

提问者 宋琪珍 回答者 胡芳

■有问必答

提问： 酒店收银员 宋琪珍
回答： 市总工会法律服务中心公职律师 胡芳

□本报记者 王香阑
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单位将病休员工辞退
属违法解除

听职工说说
车队技术革新背后的故事 工会如何

为流动商户服务？

对于车队的技术人员来说 ，
我们要掌握丰富的业务知识， 比
如要了解车的原理、 车的结构，
还有要把相应的知识告诉驾驶
员， 以减少他们在实际驾驶中出
现故障的发生率。 除此以外， 技
术人员还要开动脑筋， 以节约、
保证车辆运营为根本， 设计出一
些技术革新和发明 。 在我们车
队 ， 技术革新不算少 。 比如去
年， 我们就改造手电钻， 节约了
不少成本。 在维修时， 我们常常
会使用到手电钻， 它的电池耗损
一直是个问题 。 电池价格不便
宜， 两到三年就要换， 而且后来
电池不太容易配到。 我们研究后
决定， 改装它。 想到取用车上的
电， 转换到手电钻上。 实践的过
程中也遇到一些问题， 比如， 电
线不够长， 连接点不容易接。 但
经过我们一个星期的努力， 终于
完成这次革新， 以后不用再为电
池担心 。 我以前在一线车间干
过， 看过很多车辆故障维修， 可
以说实战经验比较多， 这对于我
开展技术革新的帮助非常大。

一线实战经验
对技术革新帮助很大

成永刚： 公交客二分公司
第12车队技术队长

技术革新对于车辆维修来
说 ， 看着不起眼 ， 其实作用很
大， 当然这个过程对技术人员来
说， 也是个不小的挑战。 比如，
不久前， 我们就完成了一个节省
防冻液的技术革新。 我们车队的
573路车， 因为车辆结构， 膨胀
水箱空间有限， 所以每次加防冻
液时， 不仅费时费力还会对防冻
液有所浪费， 所以我们就想改进
它。 我们想到在保养厂曾看到有
人用水槽泵来加防冻液， 就想试
试看。 我们费了很多时间找合适
的水槽， 后来找到一个60升的大
油桶。 但在开豁口时， 很费劲。
水泵要放到油桶侧面底部， 找准
这个位置很难。 我们就拿角磨机
一点一点磨 。 第一个模型成型
后， 在试用时， 车只能开到这个
改造后的油箱旁再加防冻液， 很
不方便， 我们就又改进方案。

在保养厂的帮助下， 又增加
了一个推车。 这样防冻液加注泵
可以来到车旁边， 很方便。 整个
技术革新， 用了大约三个月的时
间。

技术革新看似不起眼
其实作用很大

脱小刚： 公交客二分公司
第12车队机务员

我是一名有着十几年工作经
验的驾驶员， 在实际工作中， 我
感到机务员对于车辆正常运行的
保障很关键。 车辆在行驶的过程
中， 突然发生故障， 对于驾驶员
来说是个很头疼的事， 但这时给
机务员打电话， 听到他们的声音
就觉得特踏实。 今年3月， 我在
驾驶车辆的过程中， 车突然坏在
广渠门桥附近， 很着急。 我赶快
给技术队长打电话， 他们一边询
问车辆的情况， 一边往这边赶。
来到现场， 技术人员判断是水管
断裂造成， 迅速换上一根新的水
管。 但这还没完， 又一点一点反
复检查其他水管。 一会爬上车，
一会又爬在车底下。 队长的手在
检查的过程中， 还被烫伤， 起了
个大水泡。 但他还是坚持完成维
修。 我们车队的技术人员都很专
业也很用心， 只要驾驶员需要，
不管是几点 ， 他们都会及时赶
到。 有一次， 车辆空调不制冷，
天气特热， 但技术人员一点一点
检查， 从中午12点多， 一直修到
下午6点多。

只要驾驶员需要
技工就会及时赶到

宋立文： 公交客二分公司
第12车队驾驶员

车队会全力支持
技术人员充电

尚 鹏： 公交客二分公司
第12车队书记


